

Communiqué de presse*Montpellier, le 11 septembre 2025***Lancement de la chaire partenariale
*Légumineuses : la formation en partage Afrique-France***

Ce jeudi 11 septembre, la Fondation de l'Institut Agro et la Fondation Avril ont officiellement lancé, sur le campus de l'Institut Agro Montpellier, la chaire "Légumineuses : la formation en partage Afrique-France" avec l'ambition partagée de développer une offre de formation dédiée à la production de cette famille de végétaux, en Afrique et en France.

Inaugurée par Guillaume Chartier, président de la Fondation Avril et Arnaud Messenger, président de la Fondation de l'Institut Agro, la chaire "*Légumineuses : la formation en partage Afrique-France*" se veut un **catalyseur de transformation et un lieu de partage des connaissances** entre les acteurs académiques et professionnels des filières légumineuses des deux côtés de la Méditerranée.

Porté par Hélène Marrou, **enseignante-chercheuse à l'Institut Agro Montpellier**, ce programme a pour ambition de **former les futurs acteurs** capables de **faire émerger des solutions innovantes** pour **accompagner le développement de ces filières** en Afrique et en France.

Développement des légumineuses : des enjeux communs en France et en Afrique

Connues sous l'appellation de "légumes secs", les légumineuses désignent des plantes dont les fruits comestibles sont contenus dans des gousses. Cette famille regroupe une importante variété d'espèces végétales cultivées partout dans le monde (soja, arachide, haricot, pois, fèves, lentilles, etc). Grâce à leurs propriétés agronomiques et nutritionnelles, à leur grande diversité et à leur forte capacité d'adaptation, les légumineuses sont unanimement reconnues par la communauté scientifique comme un **levier clé pour la transition agroécologique des systèmes alimentaires**. Pourtant, leur production reste limitée et les filières peinent encore à se structurer. Ce constat s'observe tant en Afrique qu'en France.

Une collaboration étroite entre la Fondation de l'Institut Agro et la Fondation Avril

Les deux fondations se sont naturellement associées autour de cette **thématique partagée et évidente**

- **pour l'Institut Agro, la grande école publique pour l'agriculture, l'alimentation et l'environnement**, qui forme, sur des bases scientifiques, les nouvelles générations de cadres et d'acteurs, avec des compétences systémiques et pluridisciplinaires, et qui invente et innove pour mieux nourrir le monde en agissant avec et pour le vivant;
- **pour la Fondation Avril** qui agit en faveur d'un développement solidaire du monde rural, respectueux de l'environnement et garantissant des productions de qualité, accessibles à tous.

Les équipes de l'Institut Agro et de la Fondation Avril collaborent ensemble depuis un an pour développer ce projet ambitieux.

« L'idée de cette chaire est née lors des Rencontres francophones Légumineuses organisées au Sénégal en 2024. Ces rencontres ont mis en évidence combien les enjeux, contraintes, mais aussi les innovations liées aux légumineuses, sont partagés entre l'Afrique et la France. C'est ce constat qui a motivé la Fondation Avril et l'Institut Agro à imaginer, ensemble, ce projet centré sur la formation pour mutualiser les forces et accélérer le développement de ces filières ».

Hélène Marrou, titulaire de la chaire, enseignante-chercheuse à l'Institut Agro Montpellier

« La Fondation Avril soutient la chaire "Légumineuses France-Afrique : la formation en partage" car elle reflète pleinement notre engagement pour un accès à une alimentation saine, aussi bien en France qu'en Afrique, où nous intervenons. En valorisant ces offres de formation innovantes autour des légumineuses, ce projet contribue à stimuler l'innovation, renforcer les compétences des professionnels du secteur pour améliorer les pratiques agricoles, créer des emplois durables et stimuler l'émergence de nouvelles dynamiques territoriales ».

Guillaume Chartier, Président de la Fondation avril

Développer une offre de formation variée à destination des étudiants et des professionnels

Cette chaire permettra de proposer **une offre complète de formation pour les étudiants et les professionnels** qui jouent un rôle clé pour le développement des filières. Les formations proposées seront identifiées et développées, en partenariat avec des acteurs des filières et du monde académique, au sein de l'Institut Agro et d'établissements d'enseignement supérieur africains.

Le principal objectif de ce programme est de **favoriser le partage de connaissances et de technologies entre l'Afrique et la France** afin de développer ces cultures essentielles à la transition agroécologique.

La chaire déploiera progressivement son programme, combinant un important travail de recensement et de cartographie des besoins et de l'offre de formation, ainsi que la mobilisation des acteurs et des pédagogies adaptées. Durant cette phase initiale de deux ans, focalisée sur la sous-région de l'Afrique de l'Ouest, la réflexion sur l'offre de formation couvrira l'ensemble des maillons du système alimentaire et abordera les enjeux méthodologiques de la formation à la transdisciplinarité. Des actions concrètes de formation seront également mises en œuvre dès cette phase de lancement.

Une phase de déploiement d'une durée de trois ans sera ensuite engagée afin de financer la mise en œuvre des modules de formation, ainsi que le développement de projets étudiants, la réalisation de stages et la conduite de travaux de recherche, notamment des thèses de doctorat. Parallèlement, un programme de bourses de mobilité sera mis en place pour favoriser les échanges académiques entre les universités françaises et africaines.

A propos de la Fondation Avril

Porteuse d'un modèle singulier de Fondation actionnaire reconnue d'utilité publique, **la Fondation Avril accompagne des projets d'intérêt général en France comme à l'international**, avec l'appui du monde agricole et des acteurs des territoires.

La Fondation s'investit aux côtés des porteurs de projets pour **améliorer durablement les conditions de vie des populations partout où elle intervient**, en particulier dans les territoires ruraux.

Chaque jour, son équipe et ses partenaires s'engagent conjointement au service de ruralités vivantes et d'une alimentation saine et durable pour tous, sans a priori ni solutions toutes faites.

www.fondationavril.org

A propos de la Fondation de l'Institut Agro

La Fondation de l'Institut Agro soutient et renforce l'action de l'Institut Agro pour **transformer les systèmes agricoles et alimentaires et contribuer à mieux nourrir le monde** en agissant avec et pour le vivant.

Pour mener à bien sa mission, la Fondation de l'Institut Agro

- **favorise le rapprochement des mondes académique et professionnel** en s'appuyant sur les activités de formation, recherche et innovation de l'Institut Agro, la grande école publique pour l'agriculture, l'alimentation et l'environnement ;
- **participe et contribue aux débats et défis de notre société** autour de l'agriculture, l'alimentation, l'environnement et le paysage, dans un objectif de développement durable ;
- **développe la professionnalisation des étudiantes et des étudiants** en phase avec les attentes du monde socio-économique, et offre à ces derniers un lien privilégié avec les entreprises ;
- **contribue au rayonnement de l'Institut Agro et de ses partenaires**, au national et à l'international.

fondation-institut-agro.fr

Contacts presse :

L'Institut Agro Montpellier – Ghyslaine Besançon : +33 (0)6 66 00 05 69 ghyslaine.besancon@institut-agro.fr

Fondation Avril – Alexia Fouquet : +33 (0)7 49 80 29 68 / alexia.fouquet@fondationavril.org